

El Grito del Pueblo



— SEMANARIO INDEPENDIENTE —

EDITOR Y REDACTOR PROPIETARIO,
HECTOR GUEYARA S.
— San José —

Suscripción mensual ₡ 0-50.

ADMINISTRADOR,
F. DE LA GUARDIA S.
— Puntarenas —

Año I

Puntarenas, domingo 11 de octubre de 1908

Nº 7

Ha probado Ud. las

PILDORAS NACIONALES

Contra calenturas y paludismo?

El mejor anti-palúdico conocido

DEPOSITOS EN COSTA RICA:

Boticas Francesa y Oriental.—San José.

A. F. Pirie & C.—Cartago.

C. A. Shaw.—Siquirres



El Acorazado Oriente

Gran fábrica de calzado de BERTHEAU & Cia.

San José de Costa Rica.

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

La preferida de la sociedad josefina. Precios sin competencia.
Envíos por correo á todas partes de la república.

Bestias! Bestias!

Para alquilar, al ínfimo precio de ₡ 2-00, caballos ó mulares, para hacer el viaje de Orotina á Esparta ó viceversa.
Dispone de 40 bestias siempre de refresco.

BENNICIO MENA.—Esparta.

FIBROCEMENTO

El mejor techo para edificios
Frescos, higiénicos, y contra incendios

ALFONSO IGLESIAS T.

SAN JOSÉ

Agente General en Costa Rica

ARTAVIA

SAN JOSÉ Y LIMÓN Y EN TODAS PARTES DE LA REPÚBLICA

El mejor calzado. —o— El más fino y elegante.

ÓRDENES POR CORREO



OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

Ernesto Ortiz

Esta oficina se hace cargo de la compra y venta de artículos de primera necesidad y muebles de segunda mano. Alquileres de casas. Colocación de dinero. Cobro de cuentas. Trabajos tipográficos. Encargos que se le confíen de provincias para ejecutar en esta capital.

SAN JOSÉ.—APARTADO 374.—CASA «LA ARENAS»

Alajuela y su cacique

El incidente ocurrido en Alajuela entre el Presidente de la Junta Escolar doctor Cabezas y el maestro don León Fernández, nos ha dado material para serias meditaciones.

En ninguna de las leyes ó reglamentos escolares en vigencia se registra disposición alguna por la cual se prohíba á los maestros censurar ó criticar la vida pública (y aún privada) de los hombres cuya conducta debe ser juzgada por los ciudadanos cuando ejerce cargo ó empleo público.

La costumbre de juzgar las acciones de los funcionarios públicos es más vieja que el mundo. Abrase la Historia y se verá Licurgo, el célebre legislador lacedemonio, creó entre sus leyes, las plazas de éforos, verdaderos censores encargados de vigilar la conducta de los reyes y demás empleados públicos.

Solón dió también á la Grecia disposiciones idénticas á las de Licurgo, en cuanto á los vigilantes de la vida de los hombres de estado.

Los plebeyos romanos, después de algunos años de lucha, hicieron que se nombrase censores quienes, entre otras obligaciones, tenían la de vigilar la vida pública y privada de los magistrados y demás personajes de gobierno.

Este derecho de censura ha venido, pues, á nosotros, desde tiempos inmemoriales, formando hoy un derecho tan inviolable como el de vida, como el de trabajo y como otros muchos.

¿Por qué, pues, el doctor Cabezas, criado y educado en la Gran Francia, donde los derechos del ciudadano son verdaderamente respetados, intenta, hoy, valiéndose de la superioridad que ejerce sobre el señor Fernández, dejar cesante á un maestro cuya única mancha fué censurar á una autoridad, ejerciendo con ello, un derecho, que como ciudadano, tiene don León Fernández?

¿O es, sin duda, que el doctor Cabezas, educado en la Patria de las libertades, en la Patria cuyos ciudadanos supieron defender los derechos del hombre, considera como parias á los maestros, los tiene como seres que no deben gozar de los citados derechos? ¿O acaso el doctor Cabezas en vez de traernos los ejemplos de civismo y respeto á los derechos ajenos, que observan allá en Europa y por lo cual vemos en lucha abierta á aquellos hombres desde el más alto magistrado hasta el humilde labriego, nos quiere llevar al feudalismo de Europa ó al caciquismo americano, de aquellos siglos de infausta memoria?

A propósito del incidente que comentamos recordamos otro por el estilo de éste, y que vamos á recordar.

“La República” atacó, por algo que debía hacerlo, al diputado don Ramón L. Cabezas, hoy Gobernador de Alajuela. Reclamó esos ataques, imparciales y sin pasión, por cierto, el doctor Cabezas, hijo de don Ramón L., recibiendo por toda aclaración lo que debía recibir: una buena reprimenda de aquel diario. Pero como entonces las cosas cambiaban el doctor se que-

CERVECERIA RICHIMOND

LA MEJOR por ser hecha de malta y lúpulo únicamente y por ser en el país la única esterilizada después de embotellada. No causa dolor de estómago ni diarrea. No se altera en climas calientes.

TABACO IZTEPEQUE

Barato y el de mejor clase, es el que tienen siempre de venta Robles & Robles. El depósito principal está en su oficina, situada 100 varas al sur de La Mascota ó sea 100 varas al norte de los señores Juan Knöhr hijos.

AL PUBLICO

En mis grandes talleres se construyen puertas, ventanas y muebles en todos los estilos.—Se levantan planos.—Se cuenta con un considerable número de catálogos y tratados que el cliente puede consultar, con un personal de operarios escogidos tanto del país como extranjeros.—Precios los más bajos en plaza, por la gran ayuda que nos prestan las máquinas movidas eléctricamente.

JORGE MORALES BEJARANO.

LA BARCELONA, de Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotos Importación directa. Especialidad de la casa son los afamados PUROS de las mejores vegas de Cachí. Sucursal: Librería de don Carlos Calvo Fernández, en Alajuela. Se atiende todo pedido por pequeño que sea.—San José.

Tintorería PERALTA

Al sur del Colegio de Señoritas

MATERIALES DE PRIMERA.

TRABAJOS GARANTIZADOS.

PRECIOS BAJOS.

José Vicente Peralta.—S. J. C. R.

(Pasa á la 4ª plana)

EL GRITO DEL PUEBLO

—SEMANARIO INDEPENDIENTE—

EDITOR, REDACTOR Y PROPIETARIO,

Héctor Guevara S.,

San José.

ADMINISTRADOR,

E. de la Guardia G.,

Puntarenas.

—TIRAJE: 1.500 EJEMPLARES—

La carta de D. Miguel H. Céspedes dirigida al Administrador de "La República"

No puede llamarse una filigrana; porque las filigranas sólo demuestran lo exquisito del arte con que armónicamente se expone la idea; es un dechado de abundantes verdades que bosqueja saludables doctrinas de un republicanismo de fuerza y convicción.

La campaña política que se inicia con muy estudiada calma difiere mucho de las que en períodos anteriores conturbaron los ánimos, porque el impulso de éstas entrañaba intereses personales, ligados con aspiraciones más ó menos legítimas, jugando á la suerte la partida y adquiriendo compromisos que afectan sin misericordia la independencia y condiciones económicas indispensables para hacer un buen gobierno.

Hoy es el convencimiento quien se enfrenta, y es la razón quien lo acompaña en la faena. No media el mezquino interés individual y está la ambición muy lejos de ser el porta estandarte en la marcha emprendida; porque, quien aspira es el pueblo costarricense y no el escogido por él entre sus predilectos hijos; es la voluntad nacional la que aparece, espontáneamente, ostentando como motivo el reconocimiento de los méritos que acompañan á su designado.

Los justicieros conceptos que ha sabido agrupar el señor Céspedes, con dicción correcta y delicada, forman una corona de gloria,—no para don Ricardo Jiménez, solamente,—sino para nuestra querida patria, en primer término, que la ostenta, orgullosa y satisfecha, porque es la madre quien, como nadie, se regocija con la honra de sus hijos, con los méritos que alcanzan y con la justicia que se les hace; de ahí la legítima gloria que le da renombre.

Nosotros, los hijos de este puerto, amante de nuestro terruño, cuya suerte estuvo en juego de azar durante la aciaga Administración Iglesias, cuya memoria tiene que despertar nuestros odios, no debemos consentir que se intente, siquiera, conquistar una voluntad en favor de ese mal nombrado "Partido Civil;" una repulsa unánime á las bastardas pretensiones del civilismo será una honra para esta comarca y la satisfacción de un deber cumplido para sus hijos.

Aquí no hay lucha; no debe haberla, porque donde no hay enemigo, donde impera, puede decirse, una conciencia uniformidad de patrióticos sentimientos, sólo debe haber una voluntad. Mantengámonos en ese temperamento mientras llega la oportunidad de sellar con nuestros votos la ventura que anhelamos.

Notas políticas

Se quiere combatir al gran partido jimenista y á su eminente candidato. Pero ni por casualidad les suena la flauta á los cuatro individuos que intentan la imposible tarea.

Escasos de argumentos para la lucha, no tienen más esperanza que la no aceptación de la candidatura por parte del licenciado don Ricardo Jiménez. Y los del círculo de los funestos é imborrables recuerdos creen á pie juntillas en eso, comisi un corazón templado al calor del patriotismo y un ce-

rebro que se hizo para derramar la luz y hacer el bien, podría fácilmente desoír el llamamiento unánime de un pueblo honrado y trabajador que ambiciona la regeneración de Costa Rica.

En todas partes de la república se acoge con alegría la candidatura del Lic. Jiménez. La propaganda se hace sola, sin que ese patricio se inmiscuya en nada, pues su nombre es garantía suficiente que obliga á los ciudadanos de sanas intenciones á engrosar las filas del ya inmenso partido jimenista.

Ha desaparecido en la campaña que comienza, el espíritu localista de otros tiempos y los egoísmos sin fundamentos que ponen siempre obstáculos á la realización de las ideas redentoras.

Esta vez quedarán reducidos á la ínfima expresión, los hombres de almas pequeñas, para quienes un buen gobierno sin compromisos ni contemplaciones, es la más seria de las amenazas á su lucro personal.

Se explica, pues, el *busilis* de la cuestión es decir, el por qué de la existencia de unos cuatro que ven con malos ojos el avance formidable de la agrupación que postula á don Ricardo Jiménez.

Por ahí ha saltado alguien llamando logreros á los ciudadanos de alta posición social que sin preocupaciones de ninguna especie y sí con entusiasmo patriótico, recogen adhesiones al partido jimenista, adhesiones espontáneas que no necesitan ni de ser solicitadas. Logreros llamáis á esos ciudadanos que con gran desinterés trabajan por la candidatura del pueblo? Sí, á ellos se les llama así, cómo entonces podría calificarse á los que abrigan la esperanza, remota por fortuna, de que vuelva para Costa Rica aquel orden de cosas que duró ocho años y pico y que murió en la más triste de las situaciones, tanto en lo moral como en lo económico? Son por ventura, logreros, los costarricenses que quieren que suba al poder el hombre que por su independencia, su honradez acrisolada y su completa falta de compromisos con personas y agrupaciones, no consentirá jamás en ninguna clase de gangas y prebendas?

Qué contesten los difamadores!

Contra el Gobierno

Sí, contra el Gobierno va endilgada, ahora, la manifestación de nuestro enojo: porque no es sino el Gobierno el único culpable de esa acción de responsabilidades que pudiéramos llamar "pro los hijos del celeste imperio."

Y conste que antes de decidirnos á escribir estas líneas, ó, mejor, para decidirnos á escribirlas, hemos querido tener en cuenta que quizá todo se deba al agradecimiento que el jefe del Poder Ejecutivo y aun de los que del Poder Ejecutivo dependen —que entre nosotros lo son muy pocos menos de cuantos cobran su salario por cheques—sienten por aquellos que en alguna forma contribuyeron á forjar la condición que hoy tienen de gobernantes del país.

Nos referimos á los repugnantes privilegios que, sobre el de la libertad para hacer entrar y salir por nuestros puertos á sus paisanos, tienen los chinos, los acomodados chinos que hacen en nuestro suelo la explotación comercial.

Qué razones—dígalos quien lo sepa—qué razones pueden alegarse en defensa de la aterradora afluencia de chinos á nuestra tierra? No la hay; nó. Porque no es razón la venalidad de las autoridades—de esas entidades erigidas para guardia de los intereses morales, materiales y económicos de los pueblos. Y nuestro pueblo, por la comisión de ese delito de nuestras autoridades, está amenazado en la salud y en la moralidad y en la hacienda públicas, por las enfermedades y por las costumbres peculiares de esa raza de Caín, que ha encontrado aquí la prescripción de la sentencia "errante y vagabundo andarás sobre la tierra."

Pues bien, si para la afluencia á nuestros lares de esos seres contagiosos no hay explicación, ¿la habrá por ventura para la conducta del Gobierno que acaba de concederles, sin licitación pública que lo autorice ni otra formalidad que la abrogación de facultades ilegítimamente usadas, el privilegio de proveer los artículos que en el presidio de San Lucas se consumen?

Seguros estamos de que á nadie le vendrá á la mente una idea que exponer en defensa de ese abuso. Pero nosotros exigimos esa explicación para hacer sobre ella las consideraciones que ya escarabajan en nuestro cerebro, ó para dejar desbordarse nuestra indignación en el propósito de realizar la meritisima tarea de defender en es-

ta vez, no ya los intereses sociales del comercio perjudicado, ni siquiera solamente los generales intereses en menoscabo, sino también los preciados encantos de nuestras mujeres, comprados por los chinos en nuestras regiones por ellos infestadas.

El jimenismo avanza

El movimiento político que se ha iniciado con espontáneo y asombroso entusiasmo, día á día va creciendo, avivando el patriotismo de los corazones generosos que aspiran á disfrutar de la dicha que solo se consigue cuando llega al poder un ciudadano recto y pundonoroso, amante de las libertades y por consiguiente fiel intérprete de los sentimientos del pueblo.

La situación se presenta alagadora, y no están equivocados los que, como nosotros, tienen fé ciega en el resultado de esta campaña que tendrá que ser necesariamente gloriosa en los anales de nuestra historia.

No es acaso noble y sensato el proceder de este pueblo al olvidar añejas rencillas y mezquinos intereses personales para dirigir sus miradas al hombre que reúne todas las condiciones indispensables para gobernar con tino y patriotismo? No es vivísima demostración de honradez y sinceridad la que dan ahora los costarricenses de buena voluntad que sin distinción de clases ni colores políticos, vienen trabajando con loable empeño por la formación de ese partido de irresistible poder, tanto por el número, cuanto por los principios que sustentará?

No es por demás digno de elogio que entre todos los hombres de talento se haya escogido para candidato á la Presidencia de la República al que ha dado pruebas inequívocas de independencia, de energías y de verdadero amor á su patria?

Hay razón, pues, para esperar en la realización del más grande de los ideales: genuina república, la verdadera, la única que hace felices á los hombres y que da timbre de gloria á las naciones: la república que inmortalizó á Washington.

Y no importa que ante ese anhelo de los patriotas rían los despreocupados, los que dudan de todo por que son incapaces de sacrificarse en provecho de las causas nobles. No importa que el reducido círculo de los que atienden solo á un detestable personalismo, pretendan absurdamente poner dique al actual movimiento político que inicia el pueblo: capitalistas, agricultores, intelectuales, artesanos y labriegos. Nada importan las bravatas de aquellos pocos individuos que ven la redención de la patria como uno de los mayores peligros.

Dejemos que grite ese elemento; sus patateos y sus desahogos están desposeídos de todo valor.

Entre tanto, el jimenismo avanza de un modo extraordinario. Bien por el pueblo de Costa Rica!

PISCIS, acusado

Cuando escribí mi artículo "La Incógnita," nada sabía á punto cierto, sobre la acusación que el 18 del pasado, contra mí presentó ante el alto Tribunal de Casación, el ex-tesorero de la Junta de Educación de Puntarenas don Nicolás Lizano Casares. Había oído decir algo sobre eso; pero como la misma cosa se me viene repitiendo desde hace tiempo, creí la especie una de las tantas amenazas, con que pretendían obligarme á replegar mis ataques. Sin embargo, no dudé ni por un momento que al fin y á las postres, el flajelado con mi pluma, abrumado por su conciencia y ante los estertores del temor, buscaría en la elasticidad de las leyes, la límpida fuente que lava las manchas indelebles del pasado.

Esperaba el lance, pues; pero más tardado; cuando después de agotados todos los recursos se llega á cualquier medio, creyéndolo una áncora de salvación.

Mas precipitan los acontecimientos. Antes de que para él suene la hora de la danza macabra y llegue luego el instante del crujir de dientes, quiere experimentar el dulce placer de verme ocupando el banquillo del acusado! Sea, y en horabuena! No eludo la responsabilidad; iré gustoso. Me siento allí donde él quiere, donde quiere verme; pero lo haré, sin miedo, con la

altivés del hombre honrado y la tranquilidad de conciencia del que no teme, porque sabe lo que dice y piensa lo que hace.

No me infunde pavor, ni me amedrenta tener que presentarme al Augusto Tribunal en mi calidad de acusado: allí, en aquel recinto, expondré mis pruebas, que conceptúo eficaces, y de las cuales, espero ver resplandecer, sin lugar á dudas, con vívidos fulgores la luz de la verdad, que anodada y abruma, que apaga el brillo de los ojos y deja al culpable en las tinieblas en que debe confundirse.

Ya, pues, en el banquillo del acusado, estoy preparado para repeler la acusación, cuyos fundamentos van á caer, como caen los castillos del naípe al menor soplo de la brisa, y en mi próximo artículo, demostraré hasta donde llega la estulticia de mi acusador, al dejarse guiar por ese *inocentón* deseo de promover un litigio para combatir la verdad.—PISCIS.

Notas de Heredia

Con la aparente calma que se ve; ¿quién podría creer que estamos sobre un volcán?; pero es así, sin exagerar ni hostias; pues ya están los ánimos de unos cuantos explotadores del sentimiento religioso, moviendo añejas cuestiones y sembrando discordias por doquiera.

¿Qué pretenden esos señores? ¿Qué fin persiguen ciertos abogados sin clientela, al convertirse en formuladores de beatíficos escritos? Estos señores con una dialéctica de sacristía, intentan embaucar á una multitud de inconscientes y como es natural, consiguen su objeto, lanzando por esas calles de Dios, miles de hojas sueltas, que terminan envolviendo dieces de posta ó cuellos en la lavandería.

¿Por qué esos señores no formulan una serie de cargos bien basados contra el señor Brenes Mesén y logran así sus fines solapados? No pueden hacerlo, reconocen su impotencia y por eso recurren al sistema de presentar como protesta el montón de carne y una serie de divulgadores de sus mismas insinuaciones.

¡Oh señores cristianos, apostólicos y romanos!

¿No recordáis el caso de Jesús y la mujer adúltera? ¿Tendré que recordároslo? ¿No? ¿Por qué, pues, no arrojáis la primera piedra?

La campaña actual no tiene otra razón que el "despecho;" derrotados como han sido antes, intentan ensayar otras vez sus baterías y el "capricho" como principal motor y "conveniencias personales" como uno de tantos motivos, son los que hacen que ciertos señores se metan oficiosamente á atacar la administración del Liceo de Heredia, no teniendo hijos ahí ni teniéndolos tampoco por hacerlos ingresar.

La fama que Heredia goza en el concepto de nuestros amigos de otras provincias, es hecha por nosotros mismos. Aquí hay un grupo especial intransigente, que alardea de su proceder y expone al resto, á la ironía pública, al ridículo y conste que declaramos que tales cosas tienen razón, pues nosotros y la parte despreocupada de esta ciudad, por prudencia y por ser enemigos de molestias y por el conocimiento que tenemos de nuestros opositores, hacemos por lo general, caso omiso de sus manifestaciones.

Pero hoy que las cosas sí nos merecen importancia, desde luego que tocan muy de cerca nuestro modo de pensar, si estamos dispuestos á defender nuestros fueros.

La argumentación que tiene el partido intransigente es una confusión; no hay entre ellos un vocero que encarne un razonamiento y así resulta que uno dice *x*, el otro *b* y total, nada.

Tal razonamiento no tiene ninguna fuerza, por la sencilla razón de que

ninguno de ellos está en condiciones de apreciar el provecho, que los alumnos y los padres de éstos sí están en condiciones de certificar.

Y así lo han hecho; levantando una manifestación en que declaran el placer que sienten por la buena enseñanza y disciplina del colegio, que no se limita hasta la puerta del plantel, sino que invade los hogares con su beneficiosa influencia.

¿Por qué no han logrado convencer los señores clericales á los padres de los alumnos, oponiéndonos así, algo de mérito?

Hay que preguntárselo á Vargas.—*Jorge Kostia.*—Setbre. 29 de 1908.

Notas de Alajuela

Prometí en mi artículo anterior dar á conocer el proceder de los hábiles políticos acostumbrados á decidirse en cuestión política siempre á última hora, cuando tienen completa seguridad de que saldrán avantes. Es tan difícil para nosotros satisfacer nuestro intento, como para ellos mantenerse en esa situación incierta de estar bien con todos y no estar con nadie; sin embargo, todo es cuestión de costumbre y de ejercicio. ¿Quién, por ejemplo, andaría por primera vez en la cuerda sin sufrir varias caídas? y sin embargo, hay equilibristas tan hábiles que hacen prodigios en una cuerda tensa. Así son los equilibristas en política; mediante una práctica constante, una educación adecuada y un medio ambiente propicio aprenden á salvar cualquier situación por difícil é intrincada que ella sea y siempre caen parados, siempre triunfan.

De esos señores los hay en esta ciudad, y los hay tan prostituidos, políticamente hablando, que no se conforman con ser así, sino que educan á sus hijos en esa escuela, ya con el ejemplo, ya con desvergonzados consejos.

Conozco á uno, quien todas las tardes se lleva á su hijo á los alrededores de la ciudad y ahí, cual lo hiciera Aristóteles con sus discípulos, le adjudica su larga prédica de servilismo, y aguza todo su ingenio para hacer ver á su aprovechado retoño los males que causa al "estómago" el sustentar ideales de regeneración política y el seguir los entusiasmos juveniles. El moralista padre concluye su sermón, citando á su hijo una serie de ejemplos de *pansistas*, que no citaremos para no ofender, pero que de seguro son bien conocidos de nuestros lectores.

En estos momentos en que la masa popular empieza á deslindarse y cada cual se afilia á éste ó al otro partido, ponen en juego estos politicastros sus altas dotes para poder mantenerse *independientes*, hasta que haya algún camino seguro.

Llega donde alguno de ellos un entusiasta jimenista á decirle que se afilia á don Ricardo, que las nueve décimas partes de Alajuela son ricardistas, que esto y el otro, y el buen señor, muy hábilmente le responde: "yo siempre he visto con simpatía surgir la candidatura de nuestro hombre, pero mi calidad de empleado público me impide tomar parte activa en la política; sin embargo, mis simpatías son para el señor Jiménez, aunque no pueda firmar todavía. Y vea señor—agrega—vale más el cariño y el entusiasmo reservados que una firma más ó menos interesada puesta en el libro de adhesiones."

A la vuelta de la esquina y cuando ya ha dejado satisfecho al partidario de la candidatura jimenista, nuestro buen señor se choca con un civilista de los rojos, que con suma audacia le dice: "Tú estarás con nosotros, eres de los mismos; ya sabes que aunque somos pocos somos valientes y nuestro jefe tiene armas en el Coyolar y militares en el cuartel."

Nuestro héroe se muestra acorde y se dirige á su abundante mesa á disfrutar del magnífico festín que obtiene con su habilidad.

De esta clase de hombres es de los que hay que tener cuidado en la propaganda política y los que yo señalaré al partido jimenista de Alajuela para que no los cuente en sus filas.—CID.—Alajuela, setiembre 30.

Qué será el colega?

La prensa del país ha dejado conocer ya la persona que goza de sus simpatías. *El Noticiero, La Información, La República* y EL GRITO DEL PUEBLO, se afilian al numeroso partido que en no lejano día proclamará al ciudadano don Ricardo Jiménez. *La Prensa Libre* es, según rumores que hasta mí han llegado, *civilista*. *El Pacífico*, ¿qué será *El Pacífico*? Hasta el momento, no he podido clasificar el colorido político de este bizarro semi-diario. Iglesia? No es. Como órgano de estas latitudes no puede ni debe patrocinar la candidatura del despótico mandatario de los 8 años. Jimenista? Lo dudo; Matus atacó rudamente á don Ricardo por aquello de Nicaragua tiene un pueblo y un mandatario... ¿Qué será el colega? Que lo diga Vargas!—JUAN TONTO.

El civilismo, planta exótica

Limón, 8.—8.—1908.—Mientras el jefe del civilismo, se entretiene enviando á la prensa capitolina, papelitos manifestando que el *patriotismo* ordena no despertar en el pueblo la pasión política, sus *emisarios* se dispersan por todas las poblaciones de la república á caza de adeptos ó *adictos*, como dijo el otro.

¡Bonita táctica la de don Rafael!

Cree, este bendito señor, que en estos tiempos en que el ciego tiene ojos para mirar su pasado tenebroso, y el sordo oídos para escuchar los últimos lamentos de aquellas desgraciadas víctimas de sus administraciones, que aún se pescan los perros con longanizas? Si que lo cree, y á ello se debe, seguramente, que un día de la semana, tuviéramos de huésped á un *emisario* del civilismo, quien, entre avergonzado y temeroso dirige miraditas y sonreía cariñosamente, á cuanto hijo de vecino hallaba á su paso, creyendo descubrir algún *compinche* suyo. Pero, el *infeliche*, como dice Bartoli, hubo de convencerse, el mismo día de su llegada, que los *calores* de Limón, no permiten que aquí germine esa perjudicial semilla del civilismo y que por consiguiente, el civilista es planta exótica en estos litorales. Eso debió comprender aquella *entidad* que provocaba risa, y eso mismo ha debido decir á su capataz don Rafael.—EL TERRIBLE PÉREZ.

La ciudad de las flores

Al cabo de los años mil, vuelven las aguas por donde solían ir. Así dice un cierto, ciertísimo refrán español. Ahora bien; aquí en Heredia hubo en *ilto tempore* un Municipio en extremo ridículo que por mote llamaban "Pérez & Cachito," esto en los buenos años de la funesta Administración Iglesias.—De todos es conocido el sin número de torpezas y de escenas grotescas de que fué objeto nuestro Salón Municipal. Advierto también para ser justo, que antes había habido otra Municipalidad que se consagró al *Corazón de Jesús*.

Los tiempos pasaron y ya se iba borrando de nuestra memoria ese pasado fatídico; pero de pronto "Mano de hierro," "Culebra de Sangre" y un amigo á quien no tratamos de ofender por merecernos aprecio, no obstante su fanatismo, se aposeccionaron de nuestro gobierno local: son los tres asiduos concurrentes á la vela nocturna y por eso, quieren ahora llevar vela en ese entierro. Sus fisonomías morales son harto conocidas para que

pretendamos diseñarla. Aún está latente en esta población el grito comprimido de la miseria ultrajada por estos ultramontanos. Por todas partes se levanta la protesta enérgica contra los desaciertos debidos á su incapacidad intelectual; pero, en lo que nosotros verdaderamente pedimos, á nuestro "Padre," que los perdone porque no saben lo que están haciendo, es en haber pretendido estos tres individuos dar una organización distinta al ya notable Liceo de Heredia, siendo así que por desgracia suya, su ignorancia es tal, que ni siquiera cursaron la enseñanza primaria y ahora se creen con inteligencia suficiente para discutir al actual Director de Liceo, cuando éste se encuentra á una altura moral é intelectual sobre ellos, que los ojos meopes de estos tres infelices jamás lo podrán divisar.

Anoche, por fortuna, dos inteligentes municipales, Juan P. Arias y Tranquilino Ulloa Flores, renunciaron, y estando, hoy, vacantes los puestos de los propietarios Daniel González Viquez y José María Viquez, queda nuestro Municipio reducido á dos propietarios y un suplente; total, no hay Municipalidad. El Supremo Gobierno tiene que convocar á elecciones para llenar esas cuatro plazas, plazas que esperamos sean llenadas por amigos del progreso, por liberales de corazón que no se prestarán á echar abajo la colosal obra de nuestro Liceo de Heredia, tan sabiamente dirigido por el ilustre educacionista don Roberto Brenes Mesén.—FIGARÍN.—Heredia, 6.

Ecos y Notas

Boda próxima

Hemos oído el rumor de que el personaje de los mil negocios, cuyo nombre es igual al del cónsul aquel de Burdeos que convirtió á San José en puerto de mar, contraerá matrimonio muy en breve, con una simpática porteña emparentada con el caballero de la triste figura, adalid del partido blanco en aquellos famosos tiempos de revoltijos. Quien nos da la noticia, nos asegura un hecho el enlace, y como personas pudientes, la parentela de los contrayentes, nuestro informante se hace lenguas ya de la fiesta, pues no hay duda que tendrá oportunidad de saborear los tosteles de "La Europa."

Conciliábulo familiar

Según parece, el Municipio se reunirá en conciliábulo familiar, para deliberar sobre el impuesto á la sal y empleados innecesarios. El Presidente, el bueno de Monchito, quien no es tan así de ambicioso, como muchos lo juzgan, se hará respetar un día y en esa reunión, pedirá á voz en cuello, si se hace necesario, la decapitación del impuesto y la protección decidida para la industria, esquilmada para llenar el buche de los *bimanos* que merodean á la sombra del Municipio. Eso hará Moncho, lo cual es muy digno de él; pero en cambio, el elemento femenino, es refractario á todo lo que tienda á proteger al prójimo que no esté en gracia de ellos, y de allí que dudemos eficaces los argumentos de Ramón, en pro de sus representados. Sin embargo, como la esperanza muere con el hombre, esperemos si del conciliábulo, brilla la luz regeneradora.

De traje largo

Sí, extendidas van desde hoy las faldas de nuestro semanario, de esta humilde hoja que antes de vanagloriarse por sus progresos creyéndolos debidos tan sólo á nuestro esfuerzo, se apresura á ofrecer su agradecimiento á cuantos con su ayuda han contribuido á darle la forma que hoy ostenta con orgullo.

EL GRITO DEL PUEBLO, al saborear el placer de hacerse adulto, se promete y promete seguir en el empeño de realizar sus ensueños de niño, sin que el lodo del camino ensucie los bordes siquiera de la falda que hoy estrena.

A nuestros corresponsales

A ustedes, principalmente, caros amigos, ofrecemos el agrandamiento de nuestra hoja, y los excitamos para que, aprovechándolo, nos favorezcan y favorezcan á nuestros suscritores de sus respectivas localidades con el envío semanal de producciones sobre el tema del día: la política, y sobre el eterno motivo: los intereses de todos.

Caprichosos!

Es un capricho de lo más ridículo el que viene ocurriéndosele al Municipio de esta ciudad, desde pocos días después de haber tomado posesión de su encargo, que consiste en tener escrupuloso cuidado en hacer encender las lamparillas del alumbrado público en las noches de buena luna, cuando los candiles en tales casos, más bien molestan, contrastando con la claridad esplendorosa del astro de la noche, y viceversa en empeñarse en mantener apagados los candiles en las noches de lluvia, profundamente oscuras.

Por Belcebú! Que me ahorquen si hay quien encuentre buena luz ó entendimiento á las candelas del *calendero!*—*El corresponsal.*—Liberia, 2 de setiembre de 1908.

No juegue, don Juan !!

Liberia, 7 de Setbre. de 1908

En uno de los números de "La República," don Juan Bravo, nos da la "buena nueva" de que nos cambiarán el traje de la primera autoridad local. La noticia habría pasado desapercibida para nosotros, acostumbrados como estamos á oírlas á cada vuelta de esquina, si don Juan, no hubiera tenido la humorada de mostrarnos el "trajecillo" con el que diz, que dicen nos mudará el Gobierno en no lejano día. Eso nos obliga á parar mientes en la "guazonada" de don Juan, pues aviados estaríamos, si al amanecer de un domingo cualquiera, saliéramos á las calles, ostentando un traje que, con perdón de don Juan, no lo merecemos porque no hemos dado motivo. Lo dicho por don Juan lo tomamos á mera broma, como una "tomadura" de pelo y nunca en serio, porque él, como nadie, sabe, que para las funciones de Gobernador, no basta el título de esculapio de pueblo, ni usar levita diaria, bigotes á lo Napoleón y garrote á lo Nolasco. ¿Verdad don Juan?—P. I. Pón,

Nuestra estafeta

A Maquiavelo.—Alajuela. —Acusamos recibo á su postal. Como excusa á su silencio, nos dice usted, que ha estado muy ocupado, y que no ha tenido tema que tratar. Aceptamos lo primero, más no lo segundo. Qué no hay temas en Alajuela que den material para un bonito artículo? No sea ocurrenciente, amigo nuestro, escriba y déjese de perezas.

Agente.—Santa Cruz. —Guanacaste.—Sus cuentas cabales y correctas; mil gracias.

A Vocero.—Miramar.—Recibimos su telegrama y aún pagando usted la contestación no nos dió la gana de contestarle. Perdón la falta, y entérese ahora, de que no damos el "nombre de pila" de X. X., porque tampoco nos da la gana. Gastaremos caballerosidad con usted, cuando usted, caballerosamente, retire el epíteto de *cabardes*, con que á bien tuvo calificarnos en La Barranca atendido, quizás, á la distancia que nos separa. Si nuestra negativa le molesta, *brinque* y busque al redactor de esta hoja, en el terreno que prefiera, que allí le encontrará. Pronto irá á Puntarenas y si entonces aún está ofendido y quiere limpiar la ofensa, hágalo, pero como caballero y hombre de bien.

A nuestros agentes que aún no nos han contestado, le suplicamos muy encarecidamente, lo hagan cuanto más antes puedan, que se les agradecerá.

A X. X.—Miramar.—Qué le pasa á usted, que no ha vuelto á respirar?

A Un Puntarenense en Limón.—Suplicamos darnos la *firmita*, para hacer eco de sus apuntes, que son muy interesantes.

A las personas que no gusten recibir nuestra hoja, les suplicamos la devuelvan al agente respectivo.

A Un ex-civilista.—En donde esté.—No queremos meternos en esos andurriales que trata en su carta. Muy bueno es todo lo que nos dice de don Rafael; máxime en estos tiempos en que prepara sus zarpas; pero tiene usted conceptos muy duros para darles publicidad, sin correr el riesgo de una acusación ó cuando menos de una *paliza* de padre y muy señor nuestro. Todo esto sería poco, si supiéramos por quién vamos á sufrir; pero como usted tiene miedo de darnos su nombre, nosotros también tenemos de publicar su artículo.

Postales!

Gran surtido, inmensa variedad y diferentes clases. Se envían muestras libre de porte. Solicítanse agentes abonados Héctor Guevara S.—San José.

PILDORAS NACIONALES

El mejor contra-palúdico

dó... como se debía, calladito y conforme.

Pero en este caso vió la cosa mejor y se dijo: "quien ataca es un vecino de esta ciudad, y como soy gallo de patio..." y se creyó el cacique de Alajuela ó por lo menos que su padre lo es.

Si el doctor Cabezas se lastima por los ataques que le hacen, no en la persona de su venerando padre, sino al Gobernador de la Provincia, por actos que no deben ser, debe aconsejar á don Ramón L. que abandone la vida pública y se retire á contar los ladrillos de la casa. Así nadie lo molestará.

Para terminar observaremos que con mucho pesar hemos visto que aún hay personas, que se dicen de ilustradas y sensatas que miran así, así, al maestro, por lo cual debemos lanzar nuestra débil voz de protesta y luchar para que el maestro sea considerado como se debe; como se considera en las naciones cultas y que marchan á la vanguardia de la civilización.

Con este último tema seguiremos.

A "El Pacífico"

En su artículo intitulado "Contestación á un protestante" dice usted colega... Ningún otro móvil consigue de nosotros una rectificación y por ello vamos á recalcar aquello que obligó á EL GRITO DEL PUEBLO á establecer contra *El Pacífico* la insustancial protesta que se registra en la primera y cuarta plana de la última edición. Mas para que la réplica á que nos obliga "el coleguita" sea de nuestros lectores comprendida, vamos á reproducirle la parte conducente y que á la letra dice etc. Las frases "aquello que obligó á EL GRITO DEL PUEBLO á es-

tablecer contra *El Pacífico* etc., y "más para que la réplica á que nos obliga el coleguita," etc. nos hace comprender, estimable colega, que habla usted como si en verdad la Protesta de *Varios republicanos* que contesta, hubiera sido escrita por la redacción de esta hoja. Y eso, señor *Pacífico*, no es cierto; el artículo que mereció de usted el honor de una contestación, lleva al pie el pseudónimo *Varios republicanos* y ocupa en las columnas de nuestra hoja, un *campo neutral*. Si su deseo de hacernos aparecer como *insustanciales* y de *octusa penetración* no le hubiera cegado, seguros estamos de que no habría incurrido en el error de darnos la paternidad de un artículo, en el cual, el redactor de esta hoja no echó una sola plumada. Como nadie, *El Pacífico* debe comprender que lo que ve la publicidad en una hoja cualquiera, ocupando el *campo neutral* y firmado con un pseudónimo, es ágeno á la redacción, y por consiguiente, contra ésta, no hay que dispararse en forma alguna. Esto debió tomar en cuenta el colega antes de hacernos responsables de una cosa que no es nuestra.

La circunstancia de que siempre que *El Pacífico* ha tenido que decir algo de nosotros, lo ha hecho en tono despectivo y *doctoral* nos obliga hoy á hacer esta aclaración, para que se fije, si no ha querido hacerlo, en el error en que incurrió y para que sepa *El Pacífico*, caso de que piense al leer lo anterior, que por temor eludimos la responsabilidad de lo escrito, que cuando nos refute algo que sea de la redacción, estaremos pronto á demostrarle que ni tememos á su fama de periodista, ni nuestro criterio es tan obtuso, como apasionadamente lo ve.—H. G. S.

SABATINO

El zapatero chic de la gente elegante. Lema: bueno, bonito y barato.

Gabinete Dental Eléctrico

del Dr. Miguel H. Fulton

o Cirujano Dentista o

Hace todas las operaciones de la boca por medio de electricidad; por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno al paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más modernos empleados en los Estados Unidos. — Especialidad en puentes, coronas y porcelana.

HORAS DE OFICINA: + de 7 á 11 a. m. y + de 12 ½ á 5 p. m.

En los altos de la casa de la Sra. doña Francisca de Ríos, calle de Piedra.

GUERRA Y GUERRA

Sucursal de la fábrica de calzado de Bertheau & C^o. Venden al precio corriente de San José. Se atienden órdenes al por mayor.

ALSINA

o Imprenta y Encuadernación o

— SAN JOSÉ —

Para órdenes en Puntarenas y Guanacaste en la Oficina de Referencias y Comisiones de "El Grito del Pueblo."

José Amador

— INGENIERO TOPOGRAFO —

Se hace cargo de trabajos en cualquier parte de la República. Para informes: Puntarenas, Uladislao Guevara. San José, — Héctor Guevara S. — Limón, Ramón Rostrán.

SASTRERIA

— DE —

RICARDO MUÑOZ

Renovación constante de casimires ingleses y franceses. Precios más bajos de plaza. Puntualidad en la entrega de las obras. Este taller cuenta con los mejores operarios de San José.

OFICINA DE REFERENCIAS Y COMISIONES EN GENERAL

— DE —

"El Grito del Pueblo"

Para bien de nuestros abonados, de hoy en adelante queda establecida la Oficina de Referencias y Comisiones en General.

Atenderemos con especialidad las órdenes que se nos den para nuestros anunciantes de Puntarenas, Guanacaste y San José, exigiendo como ÚNICA RETRIBUCIÓN, gastos de porte, fletes de ferrocarril, etc., etc.

Prometemos prontitud y honradez en las comisiones que se nos encomienden. Para particulares, precios convencionales.

Informes. Oficina de Referencias y Comisiones en General.

Puntarenas apartado n^o 39. — San José, Héctor Guevara S.

MAGRI! MAGRI! MAGRI!

El mejor hotel de Puntarenas, situado 100 varas al norte de la estación del Ferrocarril al Pacífico y Compañía de Agencias. Antiguo local del Hotel Canal.

Ingenio "ELTEMPISQUE"

— DE —

FEDERICO SOBRADO

Vende su azúcar en la Compañía de Agencias de C. Rica Limitada.

Sombreros de fieltro

Ofrezco un gran surtido: varias formas, precios y clases.—Sirvo órdenes por correo. TOMÁS VALVERDE C.—San José

Tipografía "EL PUEBLO"

Imprenta del Comercio

— DE —

JOAQUIN RIUS Y MATAS

PRECIOS SIN COMPETENCIA

EDUARDO DE LA GUARDIA G.

Agente comisionista y de asuntos judiciales

Garantizo actividad y honradez. Ofrezco referencias en cualquier parte de la República. Puntarenas.—Costa Rica. Apartado n^o 39

LA CIUDAD DE LONDRES

A. Asch & Bros. — Comerciantes al por mayor y menor

SAN JOSÉ, — LIMÓN, — CARTAGO Y PUNTARENAS

Librería Alajuelense

— DE —

CARLOS CALVO FERNANDEZ

CENTRO GENERAL DE SUSCRICIONES

PAPELERIA — CIGARRERIA

Unico establecimiento en su género en la provincia de Alajuela.—Costa Rica.

Agencia de la atamada — Sucursal de la Sociedad IMPRENTA ALSINA — Librería FONT & Cía.

APARTADO 28. — Dirección telegráfica: LIBRERIA

Precios los mismos de la capital.—Órdenes por correo se atienden inmediatamente.

Agencias

Comisiones